

Manifiesto de las XXXV de las Jornadas de Crue-Sostenibilidad “Universidades abiertas a la ciudadanía: Transformando el territorio a través de la sostenibilidad”

Zaragoza, 25 de octubre de 2024.

«La universidad del siglo XXI debe salir de su entorno de confort y convertirse en una palanca de cambio. Las universidades deben estar a la vanguardia en la definición y ejecución de proyectos estratégicos que promuevan la innovación, la transformación urbana y la mejora del entorno. Desde la integración de los campus en el tejido urbano hasta la revitalización de zonas deprimidas, las instituciones académicas deben trabajar en sinergia con los municipios para fomentar el talento local, potenciar la economía y fortalecer la identidad territorial. Nos comprometemos a colaborar en la construcción de territorios resilientes, sostenibles y socialmente equitativos, donde el progreso económico se alinee con el bienestar social y la protección del medio ambiente, fortaleciendo alianzas con administraciones, empresas y organizaciones.

La sostenibilidad y el medioambiente no son opciones, sino que han de permear en todos los aspectos y ámbitos de la vida universitaria. Esto incluye una gestión energética eficiente y un modelo sustentado en la economía circular, la implementación de tecnologías verdes y el fomento de la movilidad saludable y sostenible. Nuestros campus han de configurarse como «islas verdes», con espacios abiertos a la ciudadanía que promuevan la convivencia y la cocreación. Además, la universidad debe ser líder en la evaluación continua de su sostenibilidad y en la adaptación de sus políticas a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). Asumimos el reto de transformar nuestros espacios para que sean referentes de eficiencia energética, economía circular y convivencia social, abriendo nuestros campus a la ciudadanía y convirtiéndolos en laboratorios vivos de sostenibilidad.

La educación universitaria debe empoderar al estudiantado como agentes de cambio. Nos comprometemos a integrar los ODS en nuestros planes de estudio y a fomentar una educación que combine excelencia académica con corresponsabilidad social y ambiental, equidad y pensamiento crítico. La formación no debe quedarse en el aula. Se deben desarrollar acciones de divulgación y concienciación que impacten a la sociedad en su conjunto, promoviendo un cambio de comportamiento hacia modos de vida más sostenibles. También que capacite al estudiantado para enfrentarse a los desafíos e incertidumbres desde una perspectiva de sostenibilidad.

El acceso equitativo a la educación superior es clave para la cohesión y el ascenso social. Se deben adoptar medidas equitativas para facilitar el acceso a la Universidad de colectivos en situación de vulnerabilidad, así como de estudiantes de zonas rurales. Es necesario evaluar y ajustar las políticas de becas y apoyos, asegurando que el origen socioeconómico no sea un obstáculo para el desarrollo del talento y la creatividad. Renovamos nuestro compromiso de eliminar barreras que limiten el acceso al conocimiento, prestando especial atención a colectivos vulnerables y a zonas desfavorecidas, tanto urbanas como rurales.

La universidad debe ser un motor de dinamización socioeconómica. Apostamos para que la investigación y la innovación universitarias tengan un impacto directo en la economía y la sociedad, generando empleo y promoviendo el desarrollo de sectores estratégicos. Las universidades deben reforzar su capacidad de transferencia de conocimiento y promover la creación de ecosistemas de innovación que impulsen el progreso tecnológico y el bienestar social.

Por todo ello, nos comprometemos a seguir liderando la transformación hacia la sostenibilidad para:

- **Desarrollar programas específicos de colaboración interinstitucional** que generen impacto evaluable para la sostenibilidad *glocal* (global y local).
- **Crear espacios de cocreación, gobernanza y diálogo** para facilitar la transmisión de buenas prácticas, valores y conocimientos.
- **Reforzar y aplicar los sistemas de evaluación y mejora continua de nuestro impacto ambiental, social y económico**, basados en indicadores de sostenibilidad internacionalmente reconocidos.
- **Potenciar la investigación aplicada en sostenibilidad y su transferencia efectiva a la sociedad.**

Este manifiesto representa nuestro compromiso colectivo con un futuro en el que la Universidad, abierta, plural y comprometida, lidera el cambio hacia una sociedad más justa, sostenible, próspera y feliz».

[Sobre Crue–Sostenibilidad](#)

Constituida en 2009 y presidida actualmente por el rector de la Universidad de Burgos, Manuel Pérez Mateos, Crue-Sostenibilidad tiene como objetivo intercambiar las experiencias de las universidades españolas en materia de sostenibilidad, salud, prevención de riesgos laborales y políticas de género e igualdad, así como coordinar y fomentar buenas prácticas y la cooperación en estos ámbitos.